



Mi Universidad

NOMBRE DEL ALUMNO: Ingrid Karen Morales

TEMA: Concepto de Costumbre y Tradición

PARCIAL: Primero

MATERIA: Enfermería y Practicas Alternativas de Salud

NOMBRE DEL PROFESOR: Ervin Silvestre Castillo

LICENCIATURA: Enfermería y Nutrición – Domingo

CUATRIMESTRE: 8vo, Grupo “B”

Frontera Comalapa, Chiapas a 31 de Enero del 2022

C
O
N
C
E
P
T
O
D
E
C
O
S
T
U
M
B
R
E
Y
T
R
A
D
I
C
I
O
N

COSTUMBRE

Es un conjunto de prácticas o hábitos que se adquieren mediante la repetición y la constancia.

Pueden pertenecer a:

- un ser humano
- una sociedad entera

Y forman parte de su idiosincrasia particular y de su identidad familiar, regional o nacional.

TRADICIÓN

Son costumbres que se preservan en el tiempo

Y que gozan de:

Aceptación plena en la comunidad que las practica.

Ya que las toma como parte de su identidad ancestral.

Por lo tanto, es algo que se hereda y que forma parte de la identidad.

EJEMPLOS DE COSTUMBRES

- Las celebraciones religiosas

Como:

El Misachico del norte argentino, donde se pasean por el pueblo los santos familiares o las imágenes católicas.

- Fiestas típicas locales

Como:

- La manera particular de celebrar el carnaval de las distintas regiones hispanoamericanas
- La celebración del Halloween o día de todos los muertos

- Prácticas rituales corporales

Como:

- La perforación de los lóbulos de las orejas de las mujeres en la mayoría de las sociedades al nacer.
- La costumbre de estirarse el cuello, perforarse la nariz o alargarse el cráneo de algunas etnias africanas.

USOS Y COSTUMBRES

En diversos países se conoce como Sistema de Usos y Costumbres a un modelo de prácticas que, dentro de un grupo social.

Permite normar la:

Convivencia y ejercer un cierto sentido de orden y justicia, a pesar de que no se trata de un marco jurídico formal.

Como lo son las leyes contenidas en una Constitución Nacional.

COSTUMBRES DE MÉXICO

- La celebración del día de los muertos

En la que se les brinda bebida y comida a los familiares ya desaparecidos, bajo la premisa de que se les ha otorgado una noche para volver al mundo de los vivos y visitar a los suyos.

- La bendición de los tamales

Que se lleva a cabo durante su cocción, como una forma de encomendarlos a Dios, ya que debido a su método de preparación no podrá saberse si se han puesto malos hasta el final.

- Las piñatas.

Son figuras de cartón rellenas de caramelos o pequeños souvenirs que se cuelgan de una cuerda en los cumpleaños infantiles.

H
U
E
S
E
R
O
S

S
O
B
A
D
O
R
E
S

Y
E
R
B
E
R
O
S

MEDICINA TRADICIONAL

Durante muchos siglos la salud de la comunidad en la cultura tradicional latina dependió de:

- Curanderos.
- Yerberos-
- Sobadores.
- Hueseros, entre otros.

Estás personas, que tuvieron un papel tan destacado en nuestra cultura, todavía cuentan con el respeto y la confianza de muchos latinos.

HUESEROS Y SOBADORES

Una de las molestias más comunes durante el embarazo son los dolores de espalda debido al peso del bebé en el vientre.

Los hueseros y sobadores solucionan estos problemas con:

Ajustes similares a los que hacen los quiroprácticos o bien con algún masaje.

CURANDEROS

Debe ser del sexo masculino y prepararse durante cinco años con constantes ayunos.

Durante ese tiempo debe hacerse de sus utensilios de trabajo para las futuras curaciones.

Hacer uso de:

- Flechas
- Tabaco
- Agua
- Oraciones
- Sueño

Las enfermedades consideradas como peligrosas son:

- La pulgación.
- La corrida del alma.
- La brujería.

YERBEROS

Son quienes poseen el conocimiento milenario de la herbolaria a través de la cual remedian ciertos males.

Preparan:

- Infusiones
- Pomadas
- Aceites
- Lociones

Son ellos los encargados de llevar a cabo las limpias, en las que además de las plantas y sus derivados, se valen de incienso, tabaco, veladoras y oraciones

LAS PARTERAS PREHISPÁNICAS

En el pasado, el oficio de las parteras formó parte la cosmovisión de la civilización prehispánica.

Por tanto, su función cobró también una dimensión ritual y social.

De acuerdo a Fray Bernardino de Sahagún:

Las parteras eran personajes respetables que estaban evocadas a la adoración Chicomecóatl, diosa de la fertilidad humana y agrícola.

EL PARTO

El momento del parto era llamado la hora de la muerte, donde se pensaba que la madre renacía del lugar de los muertos.

El lugar de:

Alumbramiento era el temazcal.

En él las parteras medicaban a:

Las madres con distintas hierbas para acelerar el proceso de nacimiento.

Si el trabajo de parto se complicaba, las matronas solicitaban permiso de los padres para despedazar el producto.

PUERPERIO

Si una mujer moría durante el parto, la comadrona inmediatamente comenzaba los actos funerarios de honor de una mártir de guerra.

En cambio, si tanto la madre como el hijo sobrevivían, se felicitaba a la matrona y se organizaba una fiesta de nombramiento.

Tras el nacimiento:

Tanto la madre como el bebé eran percibidos como seres fríos de naturaleza vegetal.

LAS COMADRONAS CONTEMPORÁNEAS

En la actualidad cada vez son más las mujeres que demandan los servicios de las parteras.

Según los testimonios:

Las matronas permiten tener un parto humanizado, sin violencia obstétrica y con acompañamiento terapéutico.

Entre las ventajas que tiene la asistencia de una comadrona se encuentra el parto en el hogar, la movilidad y el acompañamiento familiar.